

ABSTRAK

Edi Susilo. Penentuan Jenis Kelamin *Khunthā* dengan Pendekatan Medis dan *Maqāsid Sharī‘ah*

Kegelisahan akademik penulis bermula pada saat mengamati kebingungan masyarakat dalam menentukan jenis kelamin anaknya yang lahir, ternyata memiliki alat kelamin membingungkan. Tiga pertanyaan besar yang diajukan dalam disertasi ini, yaitu: Bagaimana penentuan jenis kelamin pada *khunthā* menurut hukum Islam? Bagaimana penentuan jenis kelamin pada *khunthā* menurut pakar medis? Bagaimana penentuan jenis kelamin *khunthā* dengan pendekatan medis dan *maqasid shari'ah* sebagai pembaruan hukum Islam?

Penelitian ini merupakan penelitian lapangan yang menggunakan pendekatan *maqāṣid shari‘ah* dan pendekatan medis. Penentuan subjek dalam penelitian ini dilakukan dengan cara *purposive sampling*, adapun subyek tersebut adalah *khunthā*, dan keluarga *khunthā*. Analisis data dilakukan dengan cara mengklasifikasi data ke dalam pola, tema atau kategori-kategori. Proses pengklasifikasian atau pengkategorisasian ini berarti juga upaya interpretasi kualitatif yang dilakukan secara induktif.

Hasil penelitian ini adalah: *Pertama*, Penentuan jenis kelamin *khunthā* menurut hukum Islam dengan melihat cara buang air kecil. Apabila *khunthā* buang air kecil dengan alat kelamin laki-laki maka dia dihukumi sebagai seorang laki-laki dan apabila buang air kecil dengan alat kelamin perempuan maka dia dihukumi sebagai seorang perempuan. *Kedua*, Penentuan jenis kelamin *khunthā* dalam dunia medis menggunakan pendekatan empiris, dengan melihat beberapa faktor: susunan kromosom, jenis gonad, morfologi genitalia interna, morfologi genitalia eksterna, hormon reproduksi, seorang *khunthā*, orang tua *khuntha*, dan pertimbangan tokoh agama. *Ketiga*, Penentuan jenis kelamin pada *khunthā* yang hanya berpedoman pada cara buang air kecil dan ciri-ciri fisik luar semata dipandang kurang akurat, sehingga dibutuhkan pendekatan empiris medis dalam menentukan jenis kelamin *khunthā* serta melihat psikologis *khunthā* dan reaksi sosial terhadap *khunthā*. Tujuan Syariah Islam dalam mewujudkan kemaslahatan terkait penentuan jenis kelamin laki-laki dan perempuan bagi seorang *khunthā* agar tidak mengalami kebingungan dalam menjalankan ibadah, dan untuk mencegah diskriminasi sosial yang berdampak negatif terhadap *khunthā*. Islam tidak menghendaki jenis kelamin ketiga, sehingga penentuan jenis kelamin *khunthā* sebagai laki-laki atau perempuan harus ditegakkan. Teori *Tarjīh Maqāṣidī* mengukur sebuah kemaslahatan dengan tiga aspek, yakni aspek kualitas, kuantitas, dan keakuratan. *Pertama*, aspek kualitas yang dapat dijadikan standart adalah yang sifatnya *darūriyyāt* untuk mewujudkan kemaslahatan dalam penentuan jenis kelamin *khunthā* dalam rangka menjaga agama (*hifz al-Dīn*) dan menjaga keturunan (*hifz al-Nasl*). *Kedua*, aspek kuantitas yang sah dijadikan pedoman hanyalah ketika mencapai jumlah yang sulit dihitung. Sedangkan pasien gangguan perkembangan seksual atau *khunthā* jumlahnya sangat banyak, sehingga sulit untuk dihitung. *Ketiga*, dari aspek keakuratannya penentuan jenis kelamin *khunthā* merupakan kemaslahatan pada tingkatan *qatī*.

ملخص البحث

تحديد النوع الجنسي لدى الخنثى على مقاربة طبية ومقاصد الشريعة

عیدی سو سیلو

وَقَعَتْ عَلَى الْبَاحِثِ مُشَكَّلَاتٍ أَكَادِيمِيَّةً مِنْذْ مَلَاحِظَتِهِ حِيرَةً عَدِيدًا مِنَ النَّاسِ فِي أَوْسَاطِ الْمُجَتمِعِ فِي تَحْدِيدِ النَّوْعِ الْجَنْسِيِّ إِذَا وُلِدَ ذُرْبَادُ جَدِيدٌ لِهِ شَذُوذٌ جَنْسِيٌّ يَتَمَثَّلُ فِي الْحَالَةِ الْخَنْثِيِّ، وَهُنَاكَ تَسْأُلَاتٌ ثَلَاثَةٌ قَدَّمَتْ فِي هَذِهِ الْأَطْرَوْحَةِ وَهِيَ: مَا طَرِيقَةُ تَحْدِيدِ النَّوْعِ الْجَنْسِيِّ لِذِي الْخَنْثِ حَسْبَ الشَّرِيعَةِ الْإِسْلَامِيَّةِ؟، وَمَا طَرِيقَةُ تَحْدِيدِ النَّوْعِ الْجَنْسِيِّ لِذِي الْخَنْثِ حَسْبَ عَلَمَاءِ الْطَّبِّ؟، وَمَا طَرِيقَةُ تَحْدِيدِ النَّوْعِ الْجَنْسِيِّ لِذِي الْخَنْثِ عَلَى الْمَقَارِبَةِ الْطَّبِيَّةِ وَمَقَاصِدِ الشَّرِيعَةِ لِتَجَدِيدِ الْفَقْهِ الْإِسْلَامِيِّ؟

يمثل هذا المبحث بحثاً ميدانياً تستخدم فيه مقاربة مقاصد الشريعة والمقاربة الطبيعية، وقد تم تحديد أفراد البحث بأسلوب العينة الغرضية (Purposive sampling) أما أفراد البحث المعنية دراستهم في هذا البحث فهو الخنثي وعائلة الخنثي، وأما تحليل بيانات البحث ومعطياته فقد تم تصنيفها في أشكال نمط وموضوع ومقوله ، وإجراءات هذا التصنيف تعنى تفسيراً كيفياً (نوعياً) واستقرائيًا.

ونتائج هذا البحث تأتي كالتالي: الأولى تحديد النوع الجنسي الخنثوي حسب الشريعة الإسلامية له طرق عدّة من بينها النظر إلى طريقة التبول، إذا ما تبول عن طريق الذكر فأصدر عليه حكم الجنس الذكري أما إذا ما تبول عن طريق الفرج الأنثوي فأصدر عليه حكم النوع الجنسي الأنثوي. الثانية تحديد النوع الجنسي لدى الخنثي (الغموض الجنسي) في المجال الطبي يستخدم المقاربة التجريبية وهي بالنظر إلى عدة عوامل من بينها النظر إلى تركيب كروموسوم (الصبغة) ونوع الغدة التناسلية وشكل أعضاء التناسل الداخلي وشكل أعضاء التناسل الخارجي وهورمون تناسلي والمصاب بالغموض الجنسي وأبويه وجهة أنظار رجال الدين والثالثة تحديد النوع الجنسي لدى الخنثي الذي يعتمد على التبول ونعوت الجثمان الخارجية الصرفة يعدّ غير دقيق ولذلك لا بد من تبني المقاربة التجريبية الطبية في تحديد النوع الجنسي الخنثوي فضلاً عن النظر من المنحى السيكولوجي للخنثوي وردود فعل اجتماعي لدى الخنثي ، و مقاصد الشريعة الإسلامية في هذا المجال إلى تحقيق المصلحة المتعلقة بتحديد النوع الجنسي الذكري أو الأنثوى لدى الخنثى حتى لا يتسبب في الحيرة والبلبلة الفكرية في ممارسة العبادة و من أجل الحيلولة دون التمييز الاجتماعي الذي له أثر سلبي لد الخنثى. الإسلام لا يريد أن

يكون هناك صنف ثالث من النوع الجنسي حتى يكون تحديد النوع الجنسي لدى الخنثى قائماً خيراً قيامه أهي من الذكور أم الإناث. وتقيس نظرية ترجيح المقاصد المصلحة على المناحي الثلاثة وهي الكيفية والكمية والدقة، الأولى وهي المنحى الكيفي الذي يسوع اعتبراه معياراً هو الذي يتسم بالاضطرار لتحقيق المصلحة في تحديد النوع الجنسي الخنثوي في إطار حفظ الدين وحفظ النسل. الثانية المنحى الكمي الذي يمكن التعويل عليه هو الذي حالماً بلغ التعداد الذي يستحيل إحصاءه وليس قابلاً للحصر، مع أن المصايبين بشذوذ النمو الجنسي أو الخنثى عددهم كبير لا يمكنه حصره، الثالثة منحى الدقة وهو أن تحديد النوع الجنسي الخنثوي يمثل مصلحة على نحو قطعي.



ABSTRACT

Edi Susilo: The Gender Determination of genital ambiguity (*Khunthā*) Using Medical and *Maqāṣid Sharī‘ah* Approaches

This study is led by my concern on observing the confusion among community in determining gender for their children born being *khunthā* or suffering from genital ambiguity. The new term of genital ambiguity included in Disorders of Sexual Development is defined as congenital conditions in which development of chromosomal, gonadal or anatomical sex are atypical. This study attempts to answer three major questions: First, How is gender determination for *khunthā* according to Islamic Law? Second, how is gender determination for *khunthā* according to medical expert? And third, how is gender determination for *khunthā* using medical and *maqāṣid sharī‘ah* approaches as the renewal of Islamic law?

This study is a field research which used *maqāṣid shari‘ah* approaches and medical approaches as well. The subjects of the study involve several *khunta*, and their family members. The subjects were decided using purposive sampling. The data analysis was conducted by classifying data into patterns, themes or categories.

This study reports in several facts. *First*, Islamic Law determines gender for people possessing both types of male and female genitalia using urination. It is based on what type of genitalia they use during urination process. When they use male genitalia they are judged as male and likewise, when they use female to urinate, they are sentenced as female. *Second*, medical experts, unlike the previous one, determine gender for people who suffered from sexual development disorder using empirical approach. They involve several indispensable factors such as the arrangement of chromosomes, gonads types, internal and external genital morphology, reproductive hormones, the patients, parents, and religious leaders' considerations, in their research. *Third*, it is found that urination is considered less accurate which then leads to the need of engaging empirical approach in determining sex for *khunthā* with considering their psychology and social reaction toward *khunthā*. The purpose of Islamic Law in realizing the benefit related to the determination gender for *khunthā* is to help him or her to avoid confusion in worshipping as well as to prevent social discrimination which might bring negative impact on their life. There is no third gender in Islam. Therefore, the gender determination of genital ambiguity (*khunthā*) is a must.

In addition, the theory of *Tarjīh Maqāṣidī* measures the welfare in terms of three different aspects i.e. quality, quantity, and accuracy. First, the aspect of quality considers the urgency of phenomena. In fact, determining gender for *khunthā* is crucial since it can have influences on their welfare. This involves the welfare of performing religious rituals and of having offspring. Second the aspect of quantity is used as one of measurement in the theory of *Tarjīh Maqāṣidī* when one phenomenon consumes number of objects or victims. In fact, there are a lot of people who suffered from disorders of sexual development, thus this phenomenon can be taken into account. Third, the aspect of accuracy considers the sex determination for *khunthā* to have *qatī* (certain or definite) impacts on human well-being.